

平成 30 年 11 月定例教育委員会会議録

1.11 月定例教育委員会会議

- [1]期 日 平成 30 年 11 月 27 日 (火)
- [2]場 所 市教育委員会 教育長室
- [3]会議時間 午前 9 時 56 分から午前 11 時 6 分まで
- [4]出席委員 川井田和人教育長、高橋博昭教育長職務代理者
池野康己委員、杉尾優子委員、連尺野智子委員
- [5]参 与 中武教育政策課長、蓑方社会教育課長、
藤代スポーツ振興課長、浜砂教育政策課課長補佐、
宮崎教育政策課課長補佐、山本教育政策課教育総務係長
- [6]議事日程 第 1 会議録の承認 10 月定例教育委員会会議録
第 2 行政報告 11 月行政報告について
第 3 議案第 27 号 指定管理者の指定について
議案第 28 号 平成 30 年度補正予算要求について
第 4 そ の 他 ①西都市立図書館 30 周年記念事業について
②銀鏡地区の県道崩落の復旧工事による通行止めに伴う学
校の対応について
③その他

2.開 会

教 育 長 ただ今より、11 月定例教育委員会を開催いたします。

3.会議録承認

教 育 長 はじめに、10 月定例教育委員会会議録の承認を求めます。
会議録については既に原案を配付しておりますが、会議録に記載した内容についてご異議ございませんか。

(異議なし)

教 育 長 ご異議ないようですので、会議録を承認することといたします。

4.行政報告

教 育 長 つづいて、11 月の行政報告をお願いします。

教育政策課長 (教育委員学校訪問について)

1 日と 5 日に教育委員さん方の今年最後の学校訪問をさせていただきました。1 日が妻南小学校、茶臼原小学校、穂北小学校、穂北中学校でございます。そして、5 日が銀上小学校、銀鏡中学校、妻北小学校、三納小・中学校ということで、1 日は穂北小学校で、5 日は給食センターで給食を食べていただきました。5 日につきましては、連尺野委員がご欠席となっ

ているところでございます。また、何か学校のことでございましたら、ご意見等を聞かせていただければと思います。

(児湯地方教育長連絡協議会について)

定期の協議会が事務局の高鍋町でございまして、教育長が出席をしております。

(宮崎県へき地・小規模校(学級)経営・学習指導等研究大会について)

県の大会が今回銀鏡の方で開催されまして、100名程度の県内の先生方が集まられたところでございまして、かなり盛会でございました。

(西都市小学校陸上記録会について)

例年西都原運動公園で開催をされているものでございまして、小学校6年生を対象にした記録会でございます。昼の時間には子ども臼太鼓踊り等も披露されるということで、終日にぎわったところでございます。

(西都市小中学校音楽大会について)

これも例年どおりでございまして、市民会館で小中学校音楽大会が開催されております。全小中学校から代表が集いまして、発表会をされたところでございます。

(宮崎県都市教育長協議会について)

九市の教育長の会議が日南市でございまして、そちらに教育長が出席されております。

(西都市教育文化祭について)

会場は市民会館でございまして、761名の児童生徒から863点の作品がございまして、展示をさせていただいたところでございます。この3日間の来場者数、記帳された方が1,186名ということで、昨年度より50名ほど多くなっているところでございます。

(西都児湯いじめ問題対策専門家委員会について)

この専門家委員会が設置されまして、2年を経過してございまして、今回は新しい委員構成で始めさせていただいたところでございます。新委員長には校長経験者の野崎憲次氏が就任されております。そのほか宮崎大学の准教授、臨床心理士、弁護士、警察官OBの5人が委員として入られているところでございまして、宮崎市の学校教育課からおいでをいただいて、実際の重大事態の調査についての講演をいただいて、その対処の方法等を研修させていただいたところでございます。その他西都児湯地区の事務局から本年度の状況の報告を受けたところでございまして、西都児湯地区につきましても幸いなことでございまして、重大事態に至るような事案が発生していないということでご報告をいただいたところでございます。

(学校支援訪問について)

13日、14日それから26日が学校支援訪問でございまして、それぞれ妻中学校、妻北小学校、茶臼原小学校でございました。13日は特に県の方からもおいでをいただいて、合同の学校支援訪問となったところでございます。

(児湯地方教育委員会連絡協議会秋季研修会について)

こちらには教育長と高橋委員がご参加をいただいたところでございます。ICT 教育の研究発表をご覧いただいたところでございます。

(市制施行 60 周年記念式典について)

昭和 33 年 11 月 1 日に市制を施行して 60 年を経過したところでございます。式典には 500 名ほどの参加者がございましたが、この中で名誉市民として羽田正治様、市民栄誉賞として大塚病院、それから功労者として 5 部門全体で 156 の団体と個人に表彰がされたところでございます。

(学校人事・予算ヒアリングについて)

20 日から 22 日にかけて教育長が学校長の人事等のヒアリングを行ったところございまして、来年度に向けての人事が始まったところでございます。

(西都市教育支援委員会について)

特別に支援を要する子どもさん方に対しての判断をしていくという会でございます。本年度は新入児童が対象者が 32 名、それから中学の新入者が 18 名、在学中の児童生徒が 19 名の合計 69 名が対象となっているところでございます。参考までに昨年度の新入児童の対象者は 67 名でございます。本年度 32 名と半減しておりますが、専門委員の協議の中で、1 回のスクリーニング検査等で十分に把握はできるのかという意見がありまして、少しハードルを下げた普通学級の方で様子を見させていただくということを考慮して対象人数が減ったと聞いているところでございます。

(教育委員視察研修について)

鹿児島県垂水市と串間市でございますが、垂水市については学校応援団、地域との連携について、それから串間市については中学校の統廃合についてを研修させていただく予定としているところでございます。

(2 月定例市議会開会について)

11 月 30 日から開会予定でございます。12 月 19 日までになっているところでございます。

教 育 長
社会教育課長

つづいて社会教育課長お願いします。

(さいと子どもフェスティバルについて)

和太鼓、民謡、詩吟、三味線等が演奏がされております。そして、キャンパスに大きな絵を描こうということで市民会館に飾ってありますけれども、大きなキャンパスに絵を描いていただいております。出演されたのは保育園、民謡の会等で参加人数が 92 名、入場者数が 266 名の 358 名ということになっております。

(西都市総合文化祭芸能大会について)

市主催の芸能発表大会でございます。太極拳、舞踊、民謡、大正琴などの発表がありました。参加人数が 128 名、入場者数が 361 名、計 489 名ということになっております。

(西都市地域婦人連絡協議会市外研修について)

小林市の出の山淡水魚館とすきむらんの2箇所に行きました。参加人数が27名で、職員が2名ということで計29名の参加です。

(国民文化祭先進地視察研修について)

大分県の国東市と竹田市の2箇所に職員2名と教育長に行っていたいであります。平成32年度には宮崎県で国民文化祭と全国障害者芸術文化祭が開催されます。現在8月に西都市実行委員会を立ち上げまして、設立総会を開催しております。今後幹事会等でイベント、事業案を練りまして実行委員会での決定を予定しております。イベントの決定は来年度になる予定です。

(西都市青少年育成連絡会について)

子どもたちの健全育成にご活躍していただいている多数の機関が出席しております。警察関係者、区長会、自治公民館連絡協議会、地域婦人連絡協議会、保護司会、青少年補導員、地域づくり協議会関係者と学校関係者の方々と連絡会を開催いたしました。講話と情報意見交換会を行っております。

(穂北神楽公開について)

昨年度、穂北神楽が西都市民俗芸能保存団体連絡協議会に加盟をさせてほしいということで、協議会に諮ったところ、協議会です承ということになりましたので、15日の穂北神楽の公開に行っております。

(西都市立図書館設立30周年記念事業イベントについて)

これはその他の項目に上がっておりますので、そちらに説明させていただきます。

(中山棒踊公開、尾八重神楽公開について)

中山棒踊が22日に中山神社で、尾八重神楽が24日から25日で旧尾八重小跡であっております。尾八重神楽につきましては、教育長にも寒い中行っていただいております。

教 育 長
ス ポ ー ツ 振 興
課 長

つづいてスポーツ振興課長お願いします。

(スポーツ少年団単位団代表者会について)

代表者会に先立って、黒木萌々華さんを迎えて、スポーツ少年団指導者協議会研修会を開催いたしました。現在、少年団において台湾羅東鎮とのスポーツ交流について検討していることから、羅東鎮について知る必要があるのではないかとということで、研修会を開催しております。代表者会においては、18日に開催されるスポーツ少年団交流大会のプログラム、競技役員役割分担等について協議を行いました。

(斗山ベアーズ秋季キャンプについて)

5日から本日午前まで行われております。斗山ベアーズにおいては、今季リーグ優勝を達成されましたけれども、韓国シリーズではSKワイバーンズに負けてしまいまして、シリーズを制することはできませんでした。来

季に期待したいところです。

(第7回スポーツ推進委員協議会について)

内容は、県中学校駅伝大会、ロードレース大会の競技役員等への協力をお願いです。それと12月5日と1月6日に開催いたしますカローリング教室についての打合せ等を行いました。

(西都市体育協会第3回理事会について)

内容は、ロードレース大会、新春スポーツ懇談会、西都原このはなマラソン大会についての協議を行いました。

(宮崎県中学校駅伝競走大会について)

市役所前をスタート、ゴールとする公認西都マラソンコースで行われました。男子が69回、女子が31回の大会です。女子は16チームが参加、優勝は小林中学校、本市から参加しました妻中学校は14位でした。男子は18チームが参加、優勝は大淀中学校でした。

(西都市地区体育振興会協議会について)

協議会ではスポーツ推進員の任期が本年度までとなっておりますので、推進員の推薦等についてのごお願い、振興会への補助金、指定管理者などの実績報告等の提出等のごお願いをしたところです。

(西都市相撲選手権大会について)

都万神社の大祭にあわせて、毎年開催されている大会であります。

(スポーツ少年団交流大会及び指導者協議会について)

交流大会においては、ひえつき節や障害物競走、単位団対抗リレーなど15競技に28単位団、424名が白、赤、青の3団に分かれてすばらしい秋空の下、団員、指導者、単位団相互の交流を深めました。

(第2回スポーツ推進審議会について)

審議内容は、スポーツ賞、全国スポーツ大会等出場者激励金等についての諮問を行っております。そのほか、スポーツ施設の利用状況、台風24号によるスポーツ施設の被害状況などについての報告を行ったところです。

教 育 長

それでは、ご質問等あればお願いしたいと思います。

ないようであれば、スポーツ振興課長はここで退席をさせていただきます。

5.議 案

教 育 長

議案の審議に入ります。

まず、議案第27号 指定管理者の指定についてを議題にいたします。説明をお願いします。

社会教育課長

議案第27号 指定管理者の指定について、銀鏡伝承館の指定管理者を指定することについて、原案のとおり了承しようとするものです。

(資料により説明)

高 橋 委 員

伝統芸能振興組合ですが、どこにあるのですか。

社会教育課長 銀鏡にあります。

教 育 長 ご意見はございませんか。

(意見なし)

教 育 長 お諮りいたします。議案第 27 号 指定管理者の指定について、ご異議ございませんか。

(異議なし)

教 育 長 ご異議ないようですので、議案第 27 号を承認いたします。

つづいて、議案第 28 号 平成 30 年度補正予算要求についてを議題にいたします。説明をお願いします。

社会教育課長 議案第 28 号 平成 30 年度補正予算要求について、教育総務費など、総額 28,298 千円の減額補正を要求しようとするものです。

(資料により説明)

教 育 長 ご意見はございませんか。

(意見なし)

教 育 長 お諮りいたします。議案第 28 号 平成 30 年度補正予算要求について、ご異議ございませんか。

(異議なし)

教 育 長 ご異議ないようですので、議案第 28 号を承認いたします。

6.その他

[1]西都市立図書館 30 周年記念事業について

社会教育課長 (資料による説明)

連 尺 野 委 員 この通帳ですけど、団体に貸出しをするときはどうなるのですか。個人の通帳になるのでしょうか。読み聞かせのグループ団体では、個人ではなく団体に借りるのですが、個人だったら何冊という限度がありますけれども、団体に借りるときはカードを使わずに 20 冊まで貸出しを受けることができます。団体にカードがあるのかもしれないのですが、個人一人一人は持っていないくて、受付で言えば団体に貸し出してくださいのですよ。

教育政策課長 多分、団体でもカードがあれば通帳ができると思うのですが。

連 尺 野 委 員 貸出しの伝票に名前を書くのですが、代表の方が持っている通帳に記帳されているのでしょうか。たしかボランティアの人たちは皆さん団体に借りていると思います。

社会教育課長 また調べて参ります。

高 橋 委 員 それは大人も作れるわけですか。

社会教育課長 作れます。教育長も作っております。

杉 尾 委 員 通帳はカードを紛失したときとかは、紛失届を出してから作り直すのですか。

社会教育課長 番号が分かれば通帳はできます。

浜砂教育政策 市内の小中学校の児童生徒に対しましては、本日以降、新しいカードと

課長補佐 通帳を全員に配付する予定となっております。12月から図書館連携システムということで、公立図書館と学校図書館のデータがひとつになったかたちでの運用が始まりますので、新しいカードを配付させていただいて、それに伴い、通帳を全員に配付する予定にしておりますので、小中学生につきましては、新たに通帳を作る必要はないです。今後、新入学生に対しましても随時カードと通帳を作って学校から配布させていただく予定となっております。

社会教育課長 ただ、図書館に来なければ記帳はできません。各学校に記帳できる機材はありませんので。

高橋委員 図書館に行けば学校で借りたものも全部記帳できるということですか。
社会教育課長 はい。全国的にも珍しいようです。すぐに記帳できるというものはないらしいです。是非通帳を作っていただきたいと思います。

[2] 銀鏡地区の県道崩落の復旧工事による通行止めに伴う学校の対応について

教育政策課長 (概要説明)

池野委員 何か抜ける道とかはないのですか。

教育政策課長 抜け道については、2つ方法がございます。1つは上揚の方を通過して渡川に行くか、もう1つは西米良の小川の方に行くという道があるのですが、現在、上揚の方は崩落しておりまして、集落の下と上が両方とも遮断されております。現在、上の方を復旧工事をしているという状況で、そこが通れるようになってから今申し上げました下側の復旧工事に入りたいということがございます。そうなってくると、多分渡川の方に行くと、西都までぐるっと回って3、4時間はかかり、西米良村の小川の方をぐるっと回っても1時間以上のプラスになるということで、道も大変狭隘(きょうあい)なところと聞いております。さらに西都市の診療所がございますが、あの辺りの谷から地元の方たちが入っていくところがあるのですが、教育長にも1回行ってもらったのですが、大変危険な狭い箇所でございますので、教職員の方たちには通らせられないような道でございますので、教職員住宅にしばらく寝泊まりしていただこうと考えているところでございます。

教育長 多分通れるのは4WDの軽自動車ですね。ただ、夕方になって路面が凍ったりしたら、ものすごい下り坂ばかりが続いて、切り返しとかもしないといけないので、そうなるとやっぱり難しいだろうと思いますね。

連尺野委員 ご不便でもそちらにとどまられた方がいいですね。危険ですし、怖いですよ。

高橋委員 20日くらいで完成するわけではないですよ。片側通行とか。

教育政策課長 詳細については、まだ情報が入ってないです。完全通行止めの期間が10日ずつの2回、20日間くらいになるだろうということでの情報でございます。

教 育 長

11月25日に山村留学体験があったんですけども、そのときに校長は職員にもしそうなった場合にはということで話をされたみたいですけども、おおむね了解をいただいているということでした。

[3]その他

池 野 委 員

学校訪問をさせてもらって、妻北小学校ですが、前の方には何も余計なもの貼らない、横の方や後ろの方に作品は貼るという掲示の仕方を見せてもらいました。その後ほかの学校も見せていただいて、たしかにごちゃごちゃされている学校もあるんですけど、ああいう妻北小学校のスタイルというのを西都市の教育委員会のスタイルというか、決めごとみたいにしてみたらどうだろうかと考えました。それならそんなに難しくもないし、ハードルも高くないんじゃないかなと思いますが、いかがでしょうか。

教育政策課長

前に何も貼らないで、気も散らないように授業に集中させるという、いわゆるユニバーサルデザインという言い方をしているようでございますが、その考え方で前面にはほとんど何も掲示しないというところが学校としては増えている状況ではございます。ただ、子どもさん方、特別支援学級も含めて、いろんな特性を持った子どもさん方に対しての掲示の仕方というのは、それだけということでもないかなと思っておりますので、なかなかそれを統一するところまではいけてないところではございますが、校長先生も経験されている高橋委員から何かございましたら。

高 橋 委 員

これは、課長がおっしゃったユニバーサルデザインの考え方で、以前研究をしていたときに妻北小学校、妻南小学校、妻中学校と一緒に研究しておりましたので、教室の前面には何もはらない、時計も横にあるところもあると思うのですけれども、大体そのかたちで進んできたのですけれども、それが少し薄れるところもあって、ほかの学校、市外から転入された職員の方もいらっしゃる、それができていないところもあるのではないかなとは思いますが、ほとんどそのような考え方で西都市内の小中学校は進んでいるのではないかなとは思いますが、これを徹底するというのは各学校の考え方だろうと思えます。

宮崎教育政策
課 長 補 佐

ユニバーサルデザインの考え方については、もう大分浸透していると思えます。ただ、学級掲示については、個人的なこだわりのある先生方もいらっしゃる、特に小学校は学級担任の先生を中心に全体的な大きなつくりとしてはこうですよというのは示しながらも、それぞれクラスのカラーを出したりとか、そのような工夫はあるのですが、今年全部見させていただいて、子どもたちの注意をそぐような掲示はあまりないのかなというふうに見させてもらったところなんですけれども、学校の中で徹底されていると言われると、実際そうではない部分もあるかと思えますので、そこは確認をさせていただいて、子どもたちの学びに不必要な情報は極力避けられるようなかたちを学校ごとに目指していただくというようなかたち

でお願いする方が良いのかなと思ったところでした。

教 育 長

校長会の会長に教育委員会でこういう話題が上がったということをして、ユニバーサルデザインということではできないところもあるかもしれないけれども、それ以外はどうかということを経長の話題にしてくださいということで、出してみます。

そのほか何か話題にしておくようなことはございませんか。

連 尺 野 委 員

知り合いの方に保育所関係の方が数名いらっしゃるのですが、その方々が、子どもたちが小学生に上がられるときに、学校に対して出される書類を作られるそうです。支援が必要だとか、何かそういうことがあるらしくて、保育園、保育所、幼稚園関係の先生方は事細かに書きなさいという指導を受けて、作成するらしいです。そして、その中には同じ幼稚園に在籍している子どもたちが、どうしても気が合わない子たちがいるから、少しこの子たちは注意が必要ですよということを書いているにもかかわらず、新1年生になったら同じクラスに入っているとか、もちろん特別支援が必要な子どもさんたちのことも書いてありますけれども、そういう自分たちが事細かに書いている書類が、新1年生になったときに反映されていないのではないかというお話をここ最近よく聞くのですけれども、そういう学級編成というのは、各学校に任せられているのですか。

宮崎教育政策
課 長 補 佐
連 尺 野 委 員

学級編成は学校に任せられています。

その校区の子どもさんが学校に上がってくるときは、幼稚園から上がってくる書類というのは重要視されないのでしょうか。

宮崎教育政策
課 長 補 佐

学級編成に当たっては、子どもの特性でありますとか、相性の問題もあります。場合によっては、保護者からこの子はあの子とは一緒にしないでほしいというようなお願いもあって、それを聞く聞かないは学校で判断されますけれども、いろいろな情報、要望が寄せられます。それを勘案しながら学校で判断していくというような流れになっていると思うのですけれども、幼稚園、保育所からそういう情報が上がってきているものを小学校側が見ることなしに判断して学級編成するということは考えられないかと思えます。

連 尺 野 委 員
宮崎教育政策
課 長 補 佐
教 育 長
連 尺 野 委 員

それを土台にしては編成はしないということですね。

いや、そうではなくて、いろんな情報を全て精査された上で、学校として学級編成をしているということになります。

無視しているということはないと思います。

どうして保育園とかの先生方が、そういう学校では反映されていないのではないかという話をされるのかというと、卒園者が今度は学童で来られるわけです。学童で来たときに保護者なりが、どうしても合わないと思っていたのに同じクラスだとか個人的に言われたとか、子ども同士を見ても、同じクラスだから嫌だという話とか、それが特別支援が必要でない

子どもさんだったら成長の間の一時期の気が合わない、合うという時期があるのかもしれないですけども、支援の必要な子どもさんになると、そこら辺をもう少し見てくださるといいのになということが多いようなことを聞いたので、たくさんいらっしゃる保育士さんの中の一握りの話か聞いていないので、一概には言えないのですけれども、書類をあまり見てらっしゃらないのかなという話を聞いたので。今お話を伺うと、そうではないということですよ。

宮崎教育政策
課長補佐

学級編成はとても大事な作業になるので、やはり学校としてはできるだけ多くの情報を集めた上で、それを学校内で整理して、もちろん全てを聞くということは難しい場合もありますけれども、そういう処理をしていくと思いますので、わざわざ申し送られたものに目を通すこともなく学級編成をするというのはあり得ないと思います。

連尺野委員

私もその方たちには書類を見ていないことはないと思うよという話はしましたけれども。せっかくそういった書類が上がってきているのに、学校は学校だけで独自でやるということはないということですよ。書類を見ながら学校も成り立つように構成をされていくということですよ。

宮崎教育政策
課長補佐
教育長

もちろんそうですよね。

実際にできるのは妻北小学校、妻南小学校だけですからね。ほかは1クラスですから、そこに入れるしかないですよ。

連尺野委員

そうですね。もう学級数が1クラスしかないから、そう言われればそうですね。ただ、聞いた方は妻地区の方だから。

教育長

妻地区では、考えてやらないことはないと思いますね。教務主任辺りがしっかり読んでいます。

高橋委員

学級編成の仕方は各学校で多分違うと思いますけれども、教務主任は読むし、次の年の担当がまだ決まっていませんので、現1年担当が見て学級編成します。あるいは校長、教頭も見ますし、それがないと自分たちが困るわけですよ。次の年に1年生が入ってきたときに学級が落ち着かなかったりとかしますので、見ないというのは絶対はないと思いますよ。

連尺野委員

ちょうど書類の時期に入ったみたいで、頭を悩ませててですね。そういう話がちらちら聞こえたので。

教育長

そういう話もあったということも、また校長会の中で情報として、せっかく作ってくるのだからしっかり読んでくださいという話をします。

連尺野委員

私もそういうことはないということをお話ししておきます。

7.閉会

教育長

以上で本日の会議を終わります。

8.次回教育委員会開催日程

平成30年12月26日(水) 午後4時から